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•• Helio Correa 

Santos com a filha 
Chritianne Santos
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Imagine uma carreta sem motorista se locomovendo nas instalações de um porto, 
guiada por sistema autônomo! A operação com veículo autônomo, que já é realidade 
em algumas atividades, começou a ser testada pela Suzano, em Portocel, terminal 
multicargas e multimodal localizado em Aracruz (ES), no norte do Espírito Santo.
 Pág.03

Em Audiência Pública para discutir a “Situação 
do acidente vascular cerebral no Sistema Único 
de Saúde”, o Coordenador-Geral de Atenção 
Especializada do Ministério da Saúde, informou que 
a Trombectomia Mecânica, tratamento endovascular 
com eficácia comprovada no tratamento do AVC 
isquêmico, deverá ser implementada no SUS ainda 
no 2º semestre de 2023.  Pág. 03

SUS pode ganhar terapia 
que reduz sequelas do 
AVCi até o final de 2023

FO
TO

: Secom
 ES

Desde o primeiro dia de operação, na segunda-feira, 21, até quinta-feira, 24, o Sistema Aquaviário transportou 
mais de oito mil passageiros, somadas as duas linhas em operação. No dia de estreia, 1.315 passageiros 
utilizaram as lanchas. O novo Sistema Aquaviário marca o renascimento de um serviço que operou na Grande 
Vitória até a década de 1990. Essa iniciativa irá fortalecer a conexão entre Vila Velha, Vitória e Cariacica, 
contribuindo no acesso a pontos turísticos, áreas de lazer, comércio e outras regiões de interesse.

Sistema Aquaviário começa a funcionar em Vitória

Veículo autônomo é testado na 
movimentação de cargas no 
Portocel, em Aracruz
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PANORAMA
A Comissão de Agricultura e Reforma 
Agrária (CRA) aprovou o projeto de lei que 
estabelece um marco temporal para a 
demarcação de terras indígenas.
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Feira dos Municípios
A Feira dos Municípios acontece 
no Pavilhão de Carapina, na 
Grande Vitória, entre os dias 31 de 
agosto e 3 de setembro. Pág. 07

Admite-se, com prática de computação

Comparecer no horário comercial na Redacão 
de O PIONEIRO

AV Governador Lindenberg, 609 - Centro - Linhares
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HIPOCRISIA DAS PEDALADAS

HIPOCRISIA DAS PEDALADAS II

BRICS

A absolvição de Dilma Rousseff, Guido Mantega e Luciano Coutinho só serve 
para duas coisas. A primeira, para desnudar ainda mais o caráter institucional 
nacional – o sistema que se articula em torno do Supremo Tribunal Federal 
- STF, Congresso Nacional (Senado e Câmara), órgãos de mídia (o que mais 
tem). A segunda para mostrar pela Folha (jornal de São Paulo) que é impossível 
uma justiça de transição no país: não se viu nenhum pedido de desculpas dos 
principais culpados pelo golpe. A Folha ainda tentou justificar a absolvição sob o 
argumento de que houve uma amenização nos princípios da lei de improbidade.

Um exemplo nítido da hipocrisia nacional. Ontem (dia 23), a colunista Miriam 
Leitão escreveu excelente artigo criticando a condescendência de Lula com 
os militares, fruto de uma justiça de transição jamais aplicada no país. Um 
dos pilares da justiça de transição é expor todos os crimes cometidos no 
período, para que não se esqueça, não se repita. Mas nenhum pio sobre o 
golpe das pedaladas, do qual ela foi uma das principais defensoras. (trechos 
retirados do artigo de Luis Nassif). Afinal houve crime? A Dilma que o diga. 
Não è atoa que a mandaram para trabalhar no outro lado do Mundo...

Os cinco países do BRICS convidaram Argentina, Egito, Etiópia, Irã, Arábia Saudita 
e Emirados Árabes Unidos para se juntarem ao grupo, conforme declaração feita 
na última quinta-feira. O processo de ingresso terá início em 2024, no que pare-
ce ser uma “primeira fase” do processo de expansão do grupo. “Valorizamos o 
interesse de outros países na construção de uma parceria com os Brics” e outras 
expansões seguir-se-ão no futuro, depois de os países centrais chegarem a um 
acordo sobre os critérios de adesão”, disse o presidente da África do Sul, Cyril Ra-
maphosa.Nas redes sociais, o presidente Lula relembrou que trata-se da primeira 
expansão dos BRICS desde a adesão da África do Sul, em 2010, e declarou estar 
impressionado com a maturidade e os resultados que o grupo alcançou até então.

Após audiência pública interativa na 
última quarta-feira (23), a Comissão 
de Agricultura e Reforma Agrária (CRA) 
aprovou o projeto de lei que estabe-
lece um marco temporal para a de-
marcação de terras indígenas. Foram 
13 votos a favor e 3 contrários ao PL 
2.903/2023. A reunião foi comandada 
pelo presidente da CRA, senador Alan 
Rick (União-AC).A proposta, que ficou 
mais conhecida como PL 490/2007, 
foi aprovada pela Câmara dos Depu-
tados no final de maio, após tramitar 
por mais de 15 anos. Na CRA, o proje-
to recebeu voto favorável da relatora, 
senadora Soraya Thronicke (Podemos-
-MS), e agora segue para análise da 
Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania (CCJ). Em seguida, caberá 
ao Plenário votar a decisão final.

A Polícia Civil do Distrito Federal  
cumpriu na última quinta-feira, 24, 
um mandado de busca e apreensão 
contra o filho do ex-presidente, o jo-
vem Jair Renan Bolsonaro. Operação 
investigava esquema de lavagem de 
dinheiro. Agentes cumpriram cinco 
mandados de busca e apreensão e 
dois de prisão em Brasília e em Bal-
neário Camboriú, em Santa Catarina. 
O g1 tenta contato com defesa de 
Jair Renan. A operação foi contra um 
grupo suspeito de estelionato, falsi-
ficação de documentos, sonegação 
fiscal e lavagem de dinheiro.

Desde a última terça-feira (22), a Po-
lícia Federal vem vazando informa-
ções sobre as trocas de mensagens 
entre Jair Bolsonaro e o empresário 
Meyer Nigri, fundador da construto-
ra Tecnisa. Nigri e Luciano Hang, da 
Havan, continuam sendo alvos da 
polícia mesmo depois de Alexandre 
de Moraes ter mandado interromper, 
na última segunda-feira (21), as in-
vestigações sobre outros seis bolso-
naristas que frequentavam o grupo 
de WhatsApp “Empresários e Políti-
ca”.Segundo o ministro do Supremo 
Tribunal Federal - STF, não surgiram 
indícios de que os seis empresários 
tenham cometido crimes. A investi-
gação prossegue em relação a Hang 
porque ainda não foi possível aces-
sar todos os dados de seus celulares.

O trágico governo do banqueiro Guillermo Lasso terminou de fato em 17 de maio, 
quando o político neoliberal proclamou a “morte cruzada”, dissolvendo a Assem-
bleia Nacional do Equador após esta desaprovar as contas e o relatório de seu 
segundo ano de governo. Esta decisão traz o elemento legal de impedimento 
(juízo político). Como Lasso se recusou a defender seu mandato, decretou o fim da 
legislatura o que levou à antecipação do calendário eleitoral do país. Desta forma, 
o especulador financeiro encurta seu próprio governo em dois anos, e leva à ne-
cessidade de eleição de 137 cadeiras de um parlamento unicameral.O segundo 
turno das eleições do Equador está marcado para o 15 de outubro e a posse da 
nova administração nacional em 23 de novembro de 2023.

Yevgeny Prigozhin, chefe do grupo mercenário russo Wagner, foi confir-
mado como um dos passageiros presentes no avião Embraer que caiu 
durante voo entre as cidades de Moscou e São Petersburgo na última 
quarta-feira (23/08).Os 10 ocupantes da aeronave morreram – além de 
Prigozhin, também estava a bordo um dos comandantes, Dmitry Utkin 
(apontado como um dos fundadores do grupo).Outra vítima fatal foi Valery 
Chekalov, assessor sênior de Prigozhin e que foi intitulado pelo Tesouro 
dos Estados Unidos como alguém responsável por agir em nome ou em 
favor do líder do grupo. A informação é da Agência Federal Russa de 
Transporte Aéreo, mas o canal de Telegram Grey Zone, ligado ao grupo 
mercenário, confirmou a morte de Prigozhin na queda.

“As jóias foram entregues ao TCU há alguns meses, por iniciativa da de-
fesa, para demonstrar que jamais houve a intenção de Bolsonaro de se 
apropriar que algo que não lhe pertencia”, disse o advogado do ex-presi-
dente, Paulo Cunha Bueno, à Folha de S. Paulo. “Caso o TCU entenda que 
elas são do acervo público, e não do acervo privado de interesse público 
de Jair Bolsonaro, vamos judicializar a questão”, acrescentou.

EQUADOR INCENDEIA

MORTE DE WAGNER

AS JOIAS

MARCO TEMPORAL

FILHO DO MITO

IDIOTICE DE CRIME

Espírito Santo conta 
com 33 municípios com 
rede de fibra óptica

Trinta e três municípios capi-
xabas já contam com os serviços 
da rede de fibra óptica. Esse núme-
ro é resultado do Projeto ES Digital 
que proporcionou a chegada de 
uma estrutura de alta velocidade 
a 27 cidades do interior. Além dis-
so, escolas, delegacias, hospitais e 
outras repartições Estaduais estão 
conectadas com o Data Center do 
Estado, central de dados governa-
mentais, que fica na sede do Insti-
tuto de Tecnologia da Informação 
e Comunicação do Estado do Espí-
rito Santo (Prodest), em Vitória.

Considerando os órgãos já 
atendidos na Região Metropoli-
tana da Grande Vitória (RMGV), a 
rede de fibra óptica do Governo 
conta com 644 pontos. Nos últimos 
dois anos, houve um avanço de 229 
pontos, em virtude do Projeto ES 
Digital, que prevê a implantação 
de pontos da rede de fibra óptica 
nos órgãos estaduais de 72 municí-
pios, divididos em dois anéis (Nor-
te e Sul).

Por meio de uma estrutura de 
alta velocidade, as repartições do 
Poder Executivo podem copiar 
rapidamente grandes volumes de 
dados, como backups, vídeos, fo-
tos; acessar em tempo real as ima-
gens de câmeras de videomonito-
ramento; e utilizar a telefonia VOIP 

e videoconferências, viabilizando 
a redução de custos.

Outros aspectos positivos da 
rede de fibra óptica governa-
mental são criar condições para 
aperfeiçoar a arrecadação fiscal e 
facilitar o acompanhamento dos 
processos administrativos e judi-
ciais

Competitividade
O Espírito Santo alcançou o se-

gundo lugar no pilar “Infraestru-
tura” no Ranking de Competitivi-
dade dos Estados, organizado pelo 
Centro de Liderança Pública (CLP). 
Um dos fatores que influenciou 
nesse desempenho foi o avanço 
em dez posições no indicador “Ba-
ckhaul de Fibra Óptica” em relação 
a 2022, quando o Estado ocupava a 
15ª colocação. 

Na avaliação do presidente do 
Prodest, Marcelo Cornélio, o in-
vestimento feito pelo Governo do 
Estado, por meio do Projeto ES Di-
gital em redes de fibra óptica, co-
laborou para a evolução capixaba 
no Ranking de Competitividade do 
CLP.  “Esse desempenho mostra o 
esforço do Governo do Estado em 
melhorar a infraestrutura tecno-
lógica da Administração Pública. 
E isso é imprescindível para ofere-
cer serviços cada vez melhores aos 
cidadãos”, pontuou Cornélio.
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Veículo autônomo é testado na movimentação 
de cargas no Portocel, em Aracruz

SUS pode ganhar terapia que reduz sequelas 
do AVCi até o final de 2023

Imagine uma carreta sem 
motorista se locomovendo nas 
instalações de um porto, guia-
da por sistema autônomo! A 
operação com veículo autôno-
mo, que já é realidade em algu-
mas atividades, começou a ser 
testada pela Suzano, em Por-
tocel, terminal multicargas e 
multimodal localizado em Ara-
cruz (ES), no norte do Espírito 
Santo. A iniciativa é inédita no 
setor portuário e está alinha-
da à estratégia do Portocel de 
aprimorar continuamente as 
operações, fortalecendo sua 
competitividade.

A tecnologia utilizada nos 
veículos autônomos foi de-
senvolvida em parceria com a 
Lume Robotics, startup capixa-
ba, e a VIX Logística. “Com esse 
projeto, estamos reafirmando 
nosso propósito de ir além e fa-
zer sempre o melhor, buscando 
nos posicionar como um hub de 
inovação no setor portuário”, 
destaca o Gerente Executivo de 
Portocel, Alexandre Billot Mori. 
Ele acrescenta que, juntamente 
com seus acionistas (Suzano e 
Cenibra) e parceiros, o termi-
nal vem desenvolvendo estudos 
para aprimorar cada vez mais 

sua excelência operacional, por 
meio de soluções inteligentes e 
tecnológicas.

“A Suzano já é reconhecida 
como uma das empresas mais 
inovadoras em todas as suas 
frentes de atuação, e isso inclui 
a logística portuária. A opera-
ção com veículos autônomos 
que vem sendo testada no Por-
tocel é mais um passo nessa 
direção”, salienta Wellington 
Angelo Giacomin, diretor de 
Suprimentos da Suzano.

Silvia Krueger, diretora de 
Planejamento e Logística da 
Suzano, reforça: “Temos inves-
tido bastante na busca e im-
plementação de inovação nas 
operações em todos os nossos 
terminais. Estrategicamente, 
queremos continuar sendo re-
conhecidos por nossos clientes 
como referência em logística 
mundial no setor de papel e ce-
lulose”.

A Cenibra, outro acionista 
de Portocel e que exporta pelo 
terminal toda a sua produção 
de celulose, também vê a novi-
dade com otimismo. “Portocel 
já é reconhecido por sua efici-
ência operacional e iniciativas 
como a operação com veículos 

autônomos contribui para for-
talecer a posição de vanguarda 
que o nosso terminal portuário 
já ocupa”, destaca Adermo Cos-
ta, diretor Comercial e de Lo-
gística da empresa.

Solução inovadora – O veí-
culo autônomo é um transpor-
te totalmente conduzido por 
sistema computacional. Na par-
ceria que envolve o Portocel, 
a Lume Robotics e a Vix foram 
adaptados dois cavalos mecâ-
nicos de carretas que fazem o 
transporte interno de celulose, 
para os testes com o sistema 
automatizado, que está sendo 
feito de forma assistida, ou seja, 
com veículo tripulado.

Um sistema de inteligência 
artificial interligado a câme-
ras e sensores é utilizado nesse 
processo, integrando diversos 
subsistemas, tais como: visão 
computacional, mapeamento, 
localização, planejamento de 
rotas, tomadas de decisão, pla-
nejamento de movimento, con-
trole e central de operações.

Estes veículos farão a mo-
vimentação interna de carga 
de celulose, atendendo aos 
subprocessos de embarque de 
navio, descarga de barcaças e 

Em Audiência Pública reali-
zada no dia 22/08 para discutir 
a “Situação do acidente vascular 
cerebral no Sistema Único de 
Saúde”, o Coordenador-Geral de 
Atenção Especializada do Minis-
tério da Saúde, Rodrigo Cariri, 
informou que a Trombectomia 
Mecânica, tratamento endovas-
cular com eficácia comprovada 
no tratamento do AVC isquêmi-
co, deverá ser implementada 
no SUS ainda no 2º semestre de 
2023. A sessão tratou da preven-
ção, reconhecimento de sinais 
e sintomas da doença e das al-
ternativas de tratamento, com 
ênfase na importância da dis-
ponibilização da trombectomia 
mecânica no Sistema Único de 
Saúde.

Participaram da sessão o 
Dr. Celso Amodeo, presiden-
te da Sociedade Brasileira de 
Cardiologia - SBC, a presiden-
te da Sociedade Brasileira de 
AVC, Dra. Maramelia Miranda 
Alves, a Dra. Letícia Rebelo, es-
pecialista em neurologia vas-
cular, o neurointervencionista 
Francisco José Mont’Alverne, o 
neurologista Dr. Carlos Clayton 
Macêdo de Freitas e Marlene 
Oliveira, presidente do Institu-
to Lado a Lado pela Vida.

Celso Amodeo enfatizou a 
importância da propagação do 
trabalho educativo para pre-
venir a doença. Segundo ele, a 
hipertensão é o principal fator 
para a ocorrência do AVC e as 
atividades físicas e uma boa ali-
mentação são consideradas im-
portantes fatores contra ela.

A presidente da Sociedade 
Brasileira de AVC, Maramelia Mi-
randa Alves, afirmou que o AVC 
e o infarto são as doenças que 
mais matam no país e quando 
não levam o paciente a óbito, o 
deixa incapaz. Ela retratou que 
70% das pessoas que sofrem AVC 
precisam se afastar do trabalho 
e familiares muitas vezes preci-
sam fazer o mesmo para cuidar 
do paciente, onerando o sistema 
previdenciário e os custos com 
saúde.

“A Trombectomia Mecânica 
mudou a chave para o trata-
mento do AVC isquêmico. Nós 
estamos seguindo a linha dos 
cardiologistas. Quando eles 
identificam o infarto, levam o 
doente para mesa da hemodi-
nâmica, fazem o cateterismo e 
abrem a artéria. Os neurointer-
vencionistas, que tratavam até 
pouco tempo o AVC isquêmico 
apenas com medicamento para 

dissolver o coágulo, agora levam 
o paciente para a mesa de he-
modinâmica para passar um ca-
teter e abrir a artéria. Isso trans-
formou radicalmente a evolução 
do tratamento do AVC isquêmi-
co, ao ponto de pacientes che-
garem com graves quadros clí-
nicos de hemiparesia (paralisia 
de uma das partes do corpo) e, 
ao receberem a Trombectomia 
Mecânica, saírem praticamente 
sem sequelas. É isso, portanto, 
o que a Sociedade Brasileira do 
AVC preconiza: proporcionar 
esse tratamento aos pacientes 
do SUS”, concluiu Maramelia.

Letícia Rebelo, especialista 
em neurologia vascular, endos-
sou a precisão do tratamento 
devido ao desafio de correr-se 
contra o tempo no combate ao 
AVC e a importância dessa infor-
mação ser disseminada de for-
ma mais contundente. “O tempo 
é o nosso maior obstáculo, cada 
minuto conta. A cada 1 minu-
to são 2 milhões de neurônios 
perdidos. A cada AVC, temos em 
torno de 40 anos de idade ace-
lerada. Quando mais rápido for 
a intervenção, menores são as 
chances de sequelas ao pacien-
te”, finaliza.

Para enfatizar os benefícios 

da Trombectomia Mecânica, o 
neurointervencionista Francis-
co José Mont’Alverne, membro 
do Comitê executivo da Rede 
Resilient de pesquisa em AVC, 
destacou o caso de um pacien-
te com 40 anos que recuperou 
completamente o movimento 
dos membros após ser tratado 
com a Trombectomia Mecâni-
ca e pontuou que: “o propósito 
agora é oferecer um tratamen-
to de alta performance de for-
ma igualitária para a população 
como um todo”. A Trombecto-
mia Mecânica já recebeu reco-
mendação positiva há 1 ano e 8 
meses pela Conitec (Comissão 
Nacional de Incorporação de 
Tecnologias de Tecnologias no 
SUS), mas até agora não foi im-
plementada na prática. Segundo 
Mont’Alverne, cerca de 60 mil 
pacientes deixaram de ser tra-
tados com a Trombectomia Me-
cânica, por esta não estar ainda 
disponível no SUS.

Do ponto de vista da socie-
dade civil, “há uma luta perma-
nente em nome dos pacientes 
para que, independentemente 
da situação econômica, todos 
tenham acesso a tratamentos 
realmente eficazes e que vão 
fazer a diferença”, conforme de-

fendeu Marlene Oliveira, presi-
dente do Instituto Lado a Lado 
pela Vida, organização que exis-
te há 15 anos e atua em prol dos 
pacientes nas duas principais 
causas de morte por enfermi-
dade no país: câncer e doenças 
cardiovasculares.

Para o representante do Mi-
nistério da Saúde, Rodrigo Cari-
ri, a incorporação da Trombec-
tomia Mecânica no SUS deve 
acontecer ainda no segundo 
semestre de 2023, contando 
com a participação da câma-
ra técnica na análise do PCDT 
(Protocolo de Diretrizes Clíni-
cas e Terapêuticas). “Esse é um 
governo participativo que con-
ta com a contribuição das so-
ciedades científicas para a to-
mada da decisão. Neste espaço, 
vamos fazer o debate de quais 
são os primeiros serviços onde 
deve-se iniciar a implantação 
da Trombectomia Mecânica e, 
a partir disso, reeditar o PCDT 
vigente com a sua inclusão. 
Depois desse passo, vamos tra-
balhar no monitoramento do 
impacto e curva de aprendiza-
do para a ampliação da dispo-
nibilização da Trombectomia 
Mecânica em toda a rede SUS”, 
finalizou Cariri.

movimentações internas em 
pátio, armazém e cais. Eles se-
rão acompanhados e monito-
rados da sala de controle, por 
operadores que designarão as 
missões a serem realizadas.

O resultado esperado a par-
tir dessa solução inclui mais se-
gurança nas operações, padrão 

de trabalho mais tecnológico, 
fortalecimento da cultura de fo-
mento à inovação de processos, 
serviços/produtos, negócio e 
gestão. Espera-se ainda o refor-
ço da sustentabilidade ambien-
tal, a partir de menor consumo 
de combustível por meio de 
uma operação padronizada.
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•     Talita Younan interpreta 
a professora Lilian na série 

“O Jogo Que Mudou a His-

tória”...

•     ...Aliás, por que o Glo-

boplay está demorando 

tanto para estrear este tra-

balho?...

•     ...A série também conta 

com Otávio Muller no elen-

co, no papel de Seu Hélio, 

um preso político, que tem 

bastante destaque na nar-

rativa.

•     Georgina Castro gravou 

suas últimas cenas para a 

novela “Guerreiros do Sol”. 

Também do Globoplay.

•     Ivete Sangalo tem cons-

truído uma carreira sólida 

na Globo...

•     ...Dificilmente fica fora 

da grade...

•     ... Já Claudia Leitte, des-

taque do “The Voice” em 

outros tempos, não coloca 

a televisão como priorida-

de.

•     Gravações de “Elas Por 

Elas”, próxima novela das 

seis, acontecem também 

em cidade cenográfica, 

além de estúdio...

•     ...Mariana Santos, últi-

ma a chegar ao elenco, vê 

a novela como uma grande 

oportunidade para sua car-

reira...

•     ...Afinal, protagonista é 

protagonista.

•     Reforçando que a pró-

xima edição do “Teleton” 

acontecerá nos dias 10 e 11 

de novembro.

C’EST FINI

Por que os realities shows de 
confinamento estão cada vez 
mais imprevisíveis?

FOTO
:  @

barbaraborgesoficial

FOTO
: Priscila N

icheli

BATE-REBATE

Será que a modernidade estragou a qualidade das novelas produzidas 
pela Globo? E daí um desejo cada vez maior do público pela realização 
de remakes? Um assunto que merece ser mais bem abordado. Como 
também o fato de veteranos, como Aguinaldo Silva e Marcilio Moraes 
não terem mais espaço na dramaturgia da casa. Então é isso. Mas 
Terça tem mais. Tchau!

Priscila Buiar, atriz da websérie “Stupid Wife”, recebeu o prêmio ‘Cruz da 
Referência Nacional’ nas artes cênicas, concedido pela ANCEC - Agên-
cia Nacional de Cultura e Empreendedorismo -, por seu trabalho como 
Valentina, na produção. A entidade escolhe anualmente os destaques 
em setores como música, interpretação, personalidades, entre outros. 
A premiação aconteceu na Casa dos Açores, no Rio.

Há muito tempo, conside-
rando que a Record está para 
estrear, dia 18, a décima quinta 
edição de “A Fazenda” e a Glo-
bo, ano que vem, o “BBB 24”, 
se ouve falar em especialistas 
de reality show de confinamen-
to – um  formato, aliás, que o 
brasileiro é apaixonado e sem-
pre chama atenção do merca-
do publicitário. Tem gente por 

aí que se diz expert em “dicas 
de sobrevivência” e até pes-
soas que, com uma agilidade 
impressionante, pulam de um 
para outro, caso de Bill Araújo 
e Lipe Ribeiro. Em meio a isso, 
evidentemente, também exis-
tem os espertalhões de plantão 
e é preciso ficar alerta. E aí, lá 
dentro, primeiro dia de progra-
ma, pensando apenas no prê-

mio milionário, o participante 
avisa que “não vai formar ca-
sal”, passará longe de brigas, 
polêmicas... e edredom, en-
tão, nem pensar: ‘a família tá 
vendo’. Só que nos episódios 
seguintes, tudo aquilo que foi 
“combinado com o público” 
desmorona de um instante 
para o outro. Parece até MMA. 
E isso, na verdade, é o grande 
barato de realities shows como 
“Fazenda” e “BBB”: a imprevi-
sibilidade. Tudo pode acontecer, 
como se fosse uma novela da 
vida real. Algo que roteiro ne-
nhum pode prever. A emoção 
tem falado mais alto e muitas 
vezes o cidadão até esquece 
que está sendo monitorado por 
dezenas de câmeras. Claro que 
o formato está sempre susce-
tível à presença de “plantas”, 
figuras que nada acrescentam 
ao jogo, mas, no geral, e feliz-
mente para os amantes do gê-
nero, o clima normalmente é de 
temperatura máxima. 

REFERÊNCIA
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Aos 19 de julho de 1972, por vol-
ta de 18 horas, perto de onde hoje é 
a Medcenter, uma menininha, recém-
-nascida, comia avidamente suas mão-
zinhas num berço de hospital, enquanto 
na sala de cirurgia, o Dr. José Augusto 
Felício e o saudoso Dr. Oswaldo Ayres 
de Alencar lutavam para salvar sua 
mãe, uma mulher de 46 anos.

Diante de um parto tão difícil e da 
proximidade da morte, eu abracei a 
garotinha e jurei que a protegeria. Nos 
dias seguintes, enquanto a mulher se 
recuperava, eu ouvia a perversa per-
gunta feita pelos curiosos idiotas, que 
adoram colocar as caras nas portas de 
quartos de hospitais: “Esta é a velha 
que ganhou neném e ficou doida?”. Ri-
dículos! Mil vezes ridículos! Aquela era 
nossa mãe, atordoada por tanta anes-
tesia... o bebê era minha irmãzinha, a 
quem eu batizei como Nandressa.

Dela eu cuidei com carinho ma-
terno, aconcheguei em meus braços, 
banhei e cuidei do umbigo, enchi chu-
quinhas de chá de erva doce, depois de 

leite, fiz e dei todas as mamadeiras e 
papinhas, contei historinhas e fi-la dor-
mir muitas vezes. Era minha “filhinha” 
e lembro-me bem, chorei de saudades 
quando, alguns anos depois, nossos 
pais foram morar em Jacaraípe.

Aos quinze anos de idade, ela per-
deu nossa mãe e aos vinte e dois o 
nosso pai. Reunindo forças, decidiu 
mudar-se para capital mineira, estudar 
Artes Plásticas e especializar-se em 
restauração de obras. Por lá, aprendeu 
a fazer cenografia, adereços e direção 
de palco, passando a entender muito 
sobre óperas. 

Hoje, após passar pelo Palácio das 
Artes em Belo Horizonte e pelo Teatro 
Municipal de São Paulo, ela é produto-
ra de festivais internacionais de óperas 
no Theatro da Paz em Belém do Pará, 
e em seu currículo constam mais de 
trinta peças, dentre elas: Aída, Turan-
dot, Lohengrin, Carmem, O Barbeiro de 
Sevilha, Il Guarani, Don Giovanni, Gianni 
Schichi, Rigoletto, La Bohème, Mada-
me Butterfly, Dom Pasquale, Olga, João 

e Maria, A Italiana em Argel, Romeu e 
Julieta...

Em 2016, atendendo a um convite 
seu, pela primeira vez em minha vida 
eu pude assistir a duas récitas (nome 
das apresentações de óperas) de cinco 
atos, num lugar magnífico como o te-
atro da capital paraense. Na ocasião, 
eu pude constar o quanto minha irmã 
é profissional, querida no meio artístico 
e prestigiada pela imprensa. Fiquei feliz 
por mim e por cada linharense que ora 
me lê. 

Contínuo querendo muito que um 
dia ela deseje voltar a viver em sua ci-
dade ou seu Estado natal, mas entendi 
que isso não tem a ver com desejo e 
sim com sobrevivência digna, pois cer-
tamente por aqui seu know-how não 
tem utilidade e, consequentemente, não 
tem valor.

Percebi que ela não sofre muito 
com isso e nem com o calor escaldan-
te de Belém, pois eu a vi caminhando 
fagueira no famoso Mercado do Ver-O-
-Peso, apesar do forte “pitiú” (cheiro de 

GERAL

ENQUANTO MEU CORAÇÃO BATER

Norma Astréa Nunes Grünewald

E

A autora é licenciada em Letras, 

Português inglês, Especialista em Língua 
Portuguesa e Mestre em Educação.

peixe) do lugar. Sei que ela adora nos-
sa culinária, mas há muito tempo ela 
aprendeu a gostar das comidas típicas 
paraenses como: pato ao tucupi, arroz 
de jambu, filé de filhote, camarão seco, 
tacacá, maniçoba, souflé de aviú, unha 
de caranguejo, cupuaçu, açaí, bacuri, 
murici, taperebá, sorvete de tapioca... 

Uma outra evidência é o sotaque: 
embora, às vezes, use o pronome 
“você” falando comigo, parece mais 
uma paraense (eles articulam o “s” 
chiado como os cariocas), quando fala 
coisas como: “Tu fizeste uma boa via-
gem?”, “Tu gostaste da ópera?” ... E ao 
despedir-se de mim no aeroporto “Tu 
levas um beijo pra cada linharense “pai 
d’égua”.

Nem de longe eu imaginei que al-
guns anos depois, o meu primogênito 
escolheria ir morar com ela, (a quem 
considera sua mãe), casar-se por lá e 
da UEPA se tornar um dos doutores. En-
quanto isso, Nanda continua produzin-
do lindos espetáculos de dança ou de 
música lírica ou popular, inclusive aqui 
no ES. 

Uma das coisas mais bonitas nes-
se relato, é constatar o amor que essa 
quase “papa-chibé” tem pela terra 
onde nasceu. Em seu currículo, exposto 
nas revistas distribuídas aos numero-
sos gringos que frequentam as récitas, 
ela orgulhosamente começa seu texto 
atestando: “Nascida em Linhares...”. 

Ah, antes que eu me esqueça, saiba 
que “Papa-chibé” é onome que se dá 
aos autênticos paraenses por gostarem 
de tudo, inclusive açaí, com farinha 
grossa de tapioca. Já “Pai d’égua” é 
uma expressão paraense que significa 
“bacana”, “excelente”.

Para você essa crônica informa, 
apenas, sobre uma linharense“Pai 
d’égua”, que faz muito sucesso pro-
fissionalmente no Norte do Brasil. Para 
mim é uma forma de eu dizer a essa 
irmãalgo ainda não dito, mas há muito 
latente em mim:

“Querida Nanda, quando meus 
olhos viram os seus embaçados pelo 
choro de quem acaba de vir à luz, nas-
ceu dentro do meu peito aquilo que, 
sem favor algum,a carregaria no colo, 
a levaria pelas mãozinhas, espantaria 
seus medos, sustentaria suas incerte-
zas e a levaria onde você escolhesse ir: 
um amor gigante que vai durar enquan-
to o meu coração bater! Que Nossa Se-
nhora de Nazaré continue cuidando de 
você por mim!”

O que está por trás da disputa 
entre China e Estados Unidos? 

A relação entre Estados Unidos e 
China remonta a uma disputa de tran-
sição hegemônica: os Estados Unidos 
começaram a perder força e capaci-
dade de liderar os sistemas econô-
mico e ideológico, além do desenvol-
vimento tecnológico mundial. Com 
isso, o mundo vê disputas e conflitos 
em diversos campos. A afirmação é 
do coordenador do curso de Relações 
Internacionais da Fundação Escola de 
Comércio Álvares Penteado (FECAP), 
Alcides Peron.

“No campo ideológico, vemos o 
questionamento da China sobre a 
capacidade dos Estados Unidos con-
duzirem e sustentarem um sistema 
liberal, do qual o próprio oponente 
foi responsável pela decadência des-
sa ordem liberal; com intervenções 
abusivas em diversos países, mortes 
excessivas de pessoas através da po-
lítica de matança dos drones, pela 
guerra global ao terror, desrespeito à 
normativa do direito humanitário in-
ternacional e a soberania de diversos 
países”, afirma o professor.

O docente lembra ainda que, por 
diversas vezes, a nação americana 
passou por cima do Conselho de Se-
gurança das Nações Unidas, além de 
conduzir práticas de espionagem e 
desenvolverem sistemas altamente 
nocivos de pessoas e agrupamentos. 
Por outro lado, os Estados Unidos vêm 
buscando se afirmar como capazes de 
sustentar essa ordem.

Já no campo econômico, segundo 
Peron, o que se nota é uma profunda 
decadência do modelo econômico 
norte-americano assumido nos anos 
1980, e um campo de profunda dispu-
ta, posto que a China vem ascendendo 
nos últimos vinte anos, como polo da 
economia global e um grande atrator 
de capitais do mundo inteiro.

“Os Estados Unidos vêm perden-
do mercados e o status de maior 
potência econômica do mundo, em 
detrimento da China. A consequên-
cia imediata disso é que a China tem 
se tornado um polo de grandes ino-
vações tecnológicas, nos campos da 
automação, inteligência artificial, 
telecomunicações, microchips, se-
micondautores, cibernética, cyber 
segurança, entre outros. Tanto é que 
a China vem sendo responsável pelo 
provimento de tecnologia 5G em todo 
o mundo e tem ganhado mais merca-
do que os Estados Unidos no que diz 
respeito a componentes de tecnolo-
gia, e isso tudo vai levando também 
para uma tensão no campo militar”, 
completa.

Nesse cenário, Peron afirma ainda 
que é muito difícil pensar em pontos 
propositivos que aproximem os dois 
países, e que há mais divergências do 
que consensos entre as potências.

“Apenas no que diz respeito a 
mudanças climáticas e governança 
ambiental, pode haver um ponto de 
convergência, visto que a China tem 
um processo de renovação tecno-
lógica em favor de um conjunto de 
tecnologias mais limpas. Os Estados 
Unidos também estão tentando lide-
rar a pauta de mudanças climáticas, 
principalmente durante o governo Bi-
den. Mas com a chance do retorno de 
Trump ao poder, minando os esforços 
de tentativas de convergência no que 
diz respeito a essa pauta, a China pode 
encabeçar a pauta do clima a nível 
global”, acrescenta.

BRASIL TEM A GANHAR NESSA RE-
LAÇÃO

O docente afirma que o governo 
Lula está seguindo uma linha prag-
mática, muito próxima das tradições 
da diplomacia brasileira. Ou seja, ele 

negocia com os interesses: ao mes-
mo tempo, o governo esteve em foros 
multilaterais, se aproximou e nego-
ciou pautas importantes com os Es-
tados Unidos, vai tentando destravar 
um acordo com a União Europeia de 
uma maneira muito avançada e, para 
tanto, teve que diversas vezes se ma-
nifestar e deixar muito claro a sua po-
sição contrária à guerra na Ucrânia.

Essa capacidade de liderança, de 
aglutinação de interesses faz com 
que o Brasil tenha um papel de des-
taque, não apenas como um merca-
do consumidor dessa disputa entre 
China e Estados Unidos, mas tam-
bém possa ter um papel de destaque 
em efetivar negociações de grande 
relevância para a América do Sul 
como um todo.

“Acredito que o Brasil vai ter um 
papel de destaque para as ambições 
da China e dos EUA. O Brasil é pre-
sidente do Mercosul e, portanto, 
nós já representamos externamente 
um conjunto coeso de países, nós 
já temos a liderança nisso. O Brasil, 
acima de tudo, tem reservas que 
interessam muito a China e é um 
país estrategicamente importante 
na América do Sul, no que diz res-
peito a elementos geoestratégicos, 
militares e evidentemente é um 
grande produtor do gênero alimen-
tício, de bens de origem primária 
que são muito consumidos nesses 
países. Se o Brasil souber costurar 
os interesses, podemos auferir ga-
nhos estratégicos, do ponto de vista 
econômico e político. O lado ruim é 
que também, quando o Brasil se tor-
na alvo de interesses, nós podemos 
também, de uma certa forma, ficar 
muito vulneráveis a interferências 
externas nos campos político e eco-
nômico.”, finaliza Peron.
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LINHARES, TERRA DE 
OPORTUNIDADES

Quando pela primeira vez 
passava por Linhares, de ime-
diato fui impactado pelas gran-
des lagoas e por uma topogra-
fia invejável, podia vislumbrar 
o futuro desta cidade, tão pró-
xima da capital Vitória, pare-
cendo ser sombra de Colatina, 
a irmã mais velha. Podia con-
trariar aqueles que consultava, 
quando diziam que Linhares 
era uma cidade de passagem, 
visto que cortada pela BR101, 
estaria voltada o nordeste do 
Brasil. Pelo contrário das opini-
ões erradas, eu via o “El Doura-
do” do Estado do Espírito San-
to, uma terra de oportunidades, 
e pelo que tem conquistado, 
continua sendo uma terra de 
oportunidades, quase impos-
sível segurar o seu avanço, 
na verdade, uma metrópole. 
Assim, lá pela década de 60 
pude dar início ao meu empre-
endimento, o que consistia em 
dar aulas no Colégio Estadual 
Emir de Macedo Gomes, com 
o carinho de minha amada di-
retora D. Joacir Calmon e co-
legas professores que se cons-
tituíram em grandes amigos; 
o verdadeiro empreendimento 
era uma pequena joalheria que, 
em cada ano crescia, tendo se 
transformado em excelente 
negócio, dado a seriedade de 
nosso trabalho e o carinho do 
povo da época, que também 
mantinham seus negócios - fi-
zemos muitos amigos, foram 
cerca de quinze anos fazendo o 
que mais gostava. Tenho de Li-
nhares meus lindos filhos, nas-
cidos nessa terra que sempre 
hei de amar, meus médicos, 
verdadeiros amigos, e também 
nosso querido Pioneiro - este 
que dava sempre que podia 
um empurrãozinho nos meus 
negócios, também sou grato. 
Posso contar que tinha muitos 
sonhos de poder ver nossa ci-
dade avançando e acreditando 
no seu potencial, e com isso, 
certo dia me tiraram do meu 

sossego, me convencendo de 
ser candidato a vice-prefeito, o 
que acabei aceitando - foi uma 
boa experiência. Achei que po-
dia ajudar, porém, vi que políti-
ca não é para amador, embo-
ra tendo um histórico desde a 
vida estudantil ganhando todos 
as eleições dos grêmios estu-
dantis, e mesmo quando no Rio 
de Janeiro, sendo presidente 
do Centro Acadêmico. Na ver-
dade, a política em si, é uma 
coisa muito bonita quando os 
que são escolhidos correspon-
dem com os anseios de uma 
sociedade organizada, onde 
prevaleça o respeito, a hones-
tidade e o espírito comunitá-
rio dentro de uma perspectiva 
cristã (hoje, me parece não 
existir). Nesse caso, ao que 
resta de nossa história, Linha-
res foi por muitas vezes bem 
governada, posso dizer que, 
com poucas exceções, e mes-
mo assim, nunca perdeu a sua 
vocação de uma terra de opor-
tunidades. Esta cidade tem de 
tudo que a gente gosta e bem 
aos nossos pés, quando venho 
a trabalho, deixando Brasília, 
onde moro a sete anos, confes-
so que chegando em Linhares, 
a vontade é de ficar. Aos 223 
anos já comemorados, temos 
orgulho em dizer que esta 
cidade é abençoada pela 
própria natureza, e principal-
mente pelos desbravadores 
que continuam emprestando 
suas vidas e manter o que 
foi conquistado, sendo claro 
que, junto com o crescimen-
to, também cresce outras 
demandas, principalmente 
quando de fala de seguran-
ça. No demais, continua lin-
da, com excelente gastrono-
mia, bem servida na saúde 
pelo que temos ouvido, e 
tantas outras coisas a ser 
consideradas, e sua grande 
virtude por continuar sendo 
uma terra de oportunidades. 
Parabéns pelo 223 anos!

Começou ontem a Campanha Na-
cional de Multivacinação para atu-
alizar a caderneta de vacinação de 
crianças e adolescentes menores de 
15 anos (14 anos, 11 meses e 29 
dias) não vacinadas ou com esquema 
vacinal incompleto, de acordo com 
o calendário nacional de vacinação. 
O Dia D da campanha acontece no 
sábado 02 de setembro em todas 
as unidades de saúde dos bairros 
e interior do município. As vacinas 

que estão sendo aplicadas durante 
a campanha são: BCG, Hepatite A, 
Hepatite B, Penta (DTP/Hib/Hep. B), 
Pneumocócica 10-valente, Vacina In-
ativada Poliomielite (VIP), Vacina Oral 
Poliomielite (VOP), Vacina Rotavírus 
Humano (VRH), Meningocócica C 
(conjugada), Febre amarela, Tríplice 
viral, DTP (tríplice bacteriana), Varice-
la, HPV quadrivalente, dT (dupla adul-
to), dTpa (DTP adulto), Menigocócica 
ACWY, Covid-19 e Influenza.

Qual é o maior desafio do seu negócio? 
Se você fizer essa pergunta para líde-
res, empresários e empreendedores, 
muitos responderão: “lidar com pes-
soas”. E é justamente para reconhecer 
os melhores trabalhos nessa área tão 
desafiadora, que é Gestão de Pessoas, 
que a ABRH-ES realiza a 20ª Edição do 
Prêmio Ser Humano (PSH). Ao longo 
dessas duas décadas, já foram pre-
miados mais de 280 projetos e pesqui-
sas realizadas por empresas, institui-
ções de ensino e organizações.”O PSH 
é o maior reconhecimento na área de 

Gestão de Pessoas do Espírito Santo, 
mas ele vai mais além. Ele é um estí-
mulo à evolução contínua do mercado 
e da academia em uma parte crucial 
de todo negócio: gerir pessoas”, afir-
ma o coordenador da premiação e 
diretor da ABRH-ES, Fernando Piva. O 
Prêmio Ser Humano acontece nas sec-
cionais da ABRH BRASIL espalhadas 
por vários estados do país. No Espírito 
Santo, ele é promovido pela ABRH-ES. 
As inscrições vão até 31 de agosto e a 
cerimônia será em 23 de novembro, no 
Hotel Senac Ilha do Boi.

Até o dia quatro de setembro estão 
abertas as inscrições para a 3ª ofer-
ta presencial do Programa Qualificar 
ES reservadas ao público feminino. 
As mulheres capixabas interessadas 
em realizar um dos cursos ofertados 
pela Secretaria da Ciência, Tecnolo-
gia, Inovação e Educação Profissional 
(Secti). “Esta é a 3ª oferta presencial 
do ano destinadas às mulheres capi-
xabas. Isso que só mostra que há pú-
blico para o atendimento à demanda 
de cursos profissionalizantes e que 
esse público quer empreender, con-
quistar a independência financeira e 
construir a sua própria trilha profis-
sional “, enfatizou o secretário Bruno 
Lamas. São ofertadas 1.160 vagas 

em 14 cursos destinados às mulhe-
res. As vagas são para os cursos de 
Maquiagem, Design de Sobrancelhas 
e Cuidados da Pele, Costura, Assis-
tente Administrativo, Cuidador de Ido-
sos, entre outros. Os requisitos para 
participar da seleção são ter idade 
mínima de 16 (dezesseis) anos, 
completos na data da matrícula do 
curso; residir no município onde o 
curso será realizado; ser alfabetiza-
do, e ser do gênero feminino. Para 
realizar a inscrição, a candidata 
deve preencher o formulário de ca-
dastro no site. A candidata poderá 
realizar até duas inscrições por CPF 
e e-mail em dois cursos distintos 
em diferentes turnos.

A seleção se dará por ordem de-
crescente, conforme a ordem de 
inscrição, bairro/município priori-
tário, até o preenchimento total do 
número de vagas de cada curso 
e turno. A candidata classificada 
deverá comparecer ao polo, nos 
dias 20 e 21 de setembro, para 
a efetivação da matrícula, exclu-
sivamente, com o professor que 
ministrará o curso, e é quando 
será entregue toda a documenta-
ção para a conferência dos dados, 
de acordo com a lista de classifi-
cadas. A candidata que não com-

parecer até o primeiro dia de aula 
para realizar a matrícula poderá 
ser substituída pela suplente. Não 
havendo suplente, será substitu-
ída por vagas remanescentes. O 
resultado será divulgado no dia 19 
de setembro. Ao final do curso, a 
candidata que cumprir, no míni-
mo, 75% da carga horária, estará 
apto para receber o certificado de 
conclusão de curso. As alunas que 
concluírem os cursos terão direito 
a um kit empreendedor por Eixo. A 
única exceção será o Eixo de Am-
biente e Saúde.

A Secretaria de Estado de Trabalho, 
Assistência e Desenvolvimento Social 
(Setades) promoveu quarta-feira (23), 
em Ibiraçu, a primeira etapa do ciclo 
de assessoramento técnico voltado aos 
municípios, com objetivo de qualificar 
os serviços executados no âmbito do 
Sistema Único de Assistência Social no 
Espírito Santo. Esse primeiro encontro 
teve como público-alvo os secretários 
municipais de Assistência Social, as 
referências técnicas da Proteção Social 
Básica e Especial e os profissionais que 
são o ponto focal do Bolsa Capixaba e 
da Segurança Alimentar e Nutricional, 
que integram a rede de proteção social 
dos municípios das microrregiões Cen-
tro-Oeste e Rio Doce.O ciclo de asses-
soramento foi criado a partir de deman-
das dos próprios municípios, captadas 
pela Setades, por meio de um processo 
de análise das práticas de coordena-
ção das políticas assistenciais, durante 
o Planejamento Estratégico realizado 
pela Secretaria, em 2022. Dessa for-
ma, temáticas como a gestão do Suas 
e suas áreas estruturantes, o Bolsa Ca-
pixaba e os benefícios eventuais, segu-
rança alimentar e nutricional, violência 
escolar no âmbito do Suas e oficinas da 
proteção social básica e especial foram 
ofertadas para atender às necessidades 
dos municípios participantes. De acordo 
com a secretária de Estado de Trabalho, 
Assistência e Desenvolvimento Social, 
Cyntia Figueira Grillo, a melhoria da 
qualidade dos serviços ofertados pela 
rede proteção social à população é um 
horizonte constante. “O aprimoramen-
to dos serviços não pode parar e os 
desafios são constantes. Por isso, que 
o Estado, que tem o papel de coor-
denador das políticas sociais, precisa 
estar atendo às demandas dos muni-
cípios, que têm o papel de execução 
dessas políticas”, pontuou.

O equilíbrio financeiro e atuarial 
dos Regimes Próprios de Previdên-
cia Social está no foco de seminário 
que será promovido pelo Tribunal de 
Contas do Estado do Espírito Santo 
(TCE-ES) no próximo dia 29, às 13h. 
O evento será no auditório do TCE-ES, 
com foco no jurisdicionado que tem 
regime próprio de previdência. Prefei-
tos, vereadores, secretários munici-
pais e estaduais,   servidores vincula-
dos ao RPPS, sindicatos e servidores 
aposentados estão convidados para 
o debate.  O evento busca discutir e 
conscientizar os gestores públicos, 
especialmente prefeitos e secretários 
municipais, sobre a necessidade de 
se garantir o equilíbrio financeiro e 
atuarial dos RPPS para manutenção 
de uma boa gestão fiscal no médio e 
no longo prazos.   Os palestrantes se-
rão Raul Velloso, presidente do Fórum 
Nacional do INAE, consultor econômi-
co de empresas, bancos, organismos 
multilaterais e entidades públicas; 
Leonardo Rolim, consultor de orça-
mento da Câmara dos Deputados; 
Domingos Taufner, conselheiro do 
TCE-ES; e Simone Velten, secretária 
de Contabilidade do TCE-ES.

CAMPANHA NACIONAL DE MULTIVACINAÇÃO 
TEVE INÍCIO NO ÚLTIMO SÁBADO

OPORTUNIDADE PARA MULHERES

OPORTUNIDADE PARA MULHERES II

o 

PRÊMIO SER HUMANO

ASSESSORAMENTO 
TÉCNICO

EQUILIBRIO FINAN-
CEIRO



DOMINGO
27 DE AGOSTO DE 2023

JORNAL O PIONEIRO
www.jornalopioneiro.com.br 7GERAL

Antonio de Pádua Motta
Engenheiro agrônomo e agricultor. 

O leite e o mercado

Avenida Comendador Rafael, 1.245, Ed. Gezel, Sala 403, Cen-
tro, Linhares - ES, CEP 29900-050

“Com a pecuária lei-
teira, o café e o pomar 
de nogueira-pecã, criei 
quatro filhos. Os dois ho-
mens, Bastiãozinho, 30, 
o José Luiz, o Zeca, 26, 
dividem comigo a lida, 
sem sábado, domingo ou 
no feriado”, explica Se-
bastião Lopes da Silva o 
Bastião de Laura, de uma 
família de agricultores, e 
presidente da Associação 
dos Produtores Rurais de 
Taboa de Cima (APRUT), 
entidade que reúne 35 
produtores...que o res-

peitam em grande conta 
o seu saber e liderança. 
Diariamente, com chu-
va ou sol, o batente co-
meça às 5H00, no sítio 
Encruzilhada em Taboa 
de Cima. A vida no cam-
po iniciada há mais de 
um século, quando o pai, 
sr Ezildo Paixão da Sila, 
seu Zildo comprou os 
primeiros dez hectares. 
“Estamos produzindo 220 
litros/leite/dia com 20 
vacas em lactação - fa-
zemos inseminação arti-
ficial e iniciando trans-

ferência de embriões. 
E, 320 sacas (saca é pi-
lada) de café. O pomar 
de nogueira-pecã tam-
bém faz parte do Proje-
to Fruticultura Susten-
tável”, garante Bastião.
Explorar várias atividades 
virou questão de sobrevi-
vência no campo. Bastião 
não aconselha nenhum 
associado a manter uma 
única atividade. O produ-
tor de leite está operando 
no vermelho. No 1⁰ semes-
tre as importações de pro-
dutos lácteos, vindos prin-

cipalmente da Argentina 
e Uruguai, saturaram o 
mercado. É o tal mercado.
“O leite vive um momen-
to difícil. Estamos pre-
ocupados e de cabeça 

baixa. Em janeiro rece-
bemos 3 reais/litro..em 
julho, 2,20 reais/litro. Di-
fícil? Por certo que sim”, 
conclui Bastião de Laura. 
Até,

Pavilhão de Carapina receberá Feira dos Municípios

A Feira dos Municípios acon-
tece no Pavilhão de Carapina, 
na Grande Vitória, entre os dias 
31 de agosto e 3 de setembro, 
terá participação do município 
de Linhares, que terá em seu 
estande produtos para degus-
tação, como chocolate, cacha-

ça e cafés especiais, que ganha-
ram decoração alusiva aos 223 
anos de fundação de Linhares 
nas cores verde, azul e amarelo. 
O artesanato produzido no mu-
nicípio também ganhará espa-
ço no estande assim como telas 
do artista plástico Naif, Luiz Na-

tal, que encantam pelas cores 
e pela inocência característica 
dos artistas naif.

O secretário municipal de 
Cultura e Turismo, Roque Chile, 
destaca que o retorno da Feira 
dos Municípios é uma alavan-
ca indispensável para ampliar 
as potencialidades do turismo, 
da cultura, do agronegócio e 
do empreendedorismo de Li-
nhares, além de ser um espaço 
de extrema importância para a 
conexão entre os 78 municípios 
participantes do evento.

“Linhares está feliz em po-
der ter em seu estande tudo o 
que é produzido com excelên-
cia na cidade, como o chocola-
te, a cachaça, os cafés, além do 
artesanato e as artes plásticas. 

O retorno da feira vai propor-
cionar que os capixabas conhe-
çam melhor as potencialidades 
de Linhares”, afirmou o secre-
tário.

“A Feira dos Municípios é 
um espaço importante para 
que Linhares fique mais co-
nhecida além da oportunida-
de de fazer negócios, conectar 
com todo o trade turístico e 
cultural do Estado e de outros 
destinos capixabas. A nossa ex-
pectativa é definir estratégias 
de mercado que gere negócios 
e visibilidade para o municí-
pio, atraindo o interesse dos 
visitantes em conhecer a nossa 
bela cidade”, disse o prefeito 
de Linhares, Bruno Marianelli.

Feira dos Municípios
A Feira dos Municípios 2023 

será no Pavilhão de Carapina, 
no município da Serra, entre 
os dias 31 de agosto e 03 de 
setembro de 2023. O objetivo 
principal da Feira é destacar 
os pontos positivos de cada 
município do Espírito Santo, 
apresentando-os ao público de 

uma forma que valorize suas 
potencialidades econômicas, 
seus atrativos turísticos, as 
produções locais e a cultura de 
cada um.

A feira será organizada a 
partir de três eixos centrais. 
São eles: Negócios, que envolve 
a economia local de cada mu-
nicípio; Cultura, com a exposi-
ção de tradições e artesanato 
locais; e Turismo, com a exibi-
ção da gastronomia, eventos e 
meios de hospedagem de cada 
município.

A Feira dos Municípios é 
uma iniciativa do Governo do 
Estado, por meio da Agência 
de Desenvolvimento das Mi-
cro e Pequenas Empresas e do 
Empreendedorismo do Estado 
(Aderes) e das secretarias de 
Estado do Turismo (Setur) e 
da Cultura (Secult), com a or-
ganização da Associação dos 
Municípios do Espírito Santo 
(Amunes) e o apoio do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas no Espírito 
Santo (Sebrae-ES).
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DENI

DENI ALMEIDA DA CONCEIÇÃO
denialmeida@jornalopioneiro.com.br

“Penso que chega um momento na vida da gente, em que 
o único dever é lutar ferozmente por introduzir, no tempo 

de cada dia, o máximo de "eternidade". Bom dia, Marilene; bom dia, Carlinhos Mendonça

Essa coluna é publicada todas as terças, quintas e domingos

SOCIEDADE

>> Guimarães Rosa

Therezinha Amoury e 
João Batista Carrero 
deixaram a radioativa 
Guarapari para curtir 
Campos do Jordão. 

É isso ai.

O Inverno ainda não 
se foi, mas a Prima-

vera se aproxima com 
cara de Verão, e pelo 
jeito vem com tudo.

Rosângela Agrizzi, 
leia-se Hotel Arezo, 
embarca dia 10 de 
outubro para mais 

um giro pela Europa, 
iniciando pela Itália. 

Viajar é preciso.

Mais uma vez a Ca-
choeira Stone Fair, 
feira de mármore e 

do granito, encerrada 
sexta-feira em Cach-
oeiro de Itapemirim, 
foi sucesso grande.

A festa da cidade não 
movimentou o co-

mércio lojista como 
se esperava, mas o 

comércio informal não 
tem do que se queixar.

Celso e Margareth Fregona curtindo a vida

Médicos Thaiz Rigoni e Leonardo Gurtler, da conceituada 
Clínica Angioderm, uma das mais Procuradas

Helio Correa Santos com a filha Chritianne Santos que é 
casada com Bruno Tommasi e mãe de Bruna e Arthur.

FESTIVAL DE PRÊMIOS

MÉDICO E JURÍDICO 

EM EUNÁPOLIS 

FIBRA ÓPTICA

O Festival de Prêmios da Loja Maçônica “Feliz 
Antonio Zanon”, de Rio Bananal, com muita música 
e diversão, acontece neste domingo, a partir das 
11 horas, na Cabana Serafim, na Lagoa Nova. O 
sorteio propriamente dito acontece às 13 horas 
com prêmios no valor de RS 60.500,00

O 10° Congresso Brasileiro Médico e Jurídico da Saúde, está 
marcada para os dias 18, 19 e 20 de setembro próximo, no 
Vitória Grand Hall, em Vitória,  conta com apoio da Ordem 
dos Advogados do Brasil Seccional Espírito Santo, através 
da Comissão de Direito Médico.

O Grupo Casagrande, capitaneado pelo empresário 
Itamar Casagrande, inaugura no dia 27 de setembro 
próximo, o Supermercado Casagrande na cidade de 
Eunápolis, no Sul da Bahia.

No meio da semana que passou foi divulgado que 33 
municípios capixabas já contam com os serviços da 
rede de fibra óptica do Governo do Estado, resultado 
do Projeto ES Digital que facilitou a chegada de uma 
estrutura de alta velocidade a 27 cidades do interior

O Flamengo vai enfrentar o Atlético paranaense 
no estádio Kleber Andrade, no dia 13 de setembro, 
pela 23ª rodada do Brasileirão. Flamenguistas 
linharenses já estão ouriçados.

O número de revenda de veículos usados em 
Linhares tem aumentado consideravelmente, e 
muitas delas são abertas nos principais bairros.

O empresário Walter Piana participou, no Centro 
de Convenções de Vitória, no início da semana, 
do Saúde em Fórum, que recebeu investidores de 
instituições públicas e privadas de saúde.
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